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   大壮卦象征强盛，代表着人类所向往

的美好状态。但是大壮卦却提醒我们，

盲目地追求大壮，很可能会招致凶祸临

头。那么我们究竟怎么做，才能真正强

盛起来？而当我们陷入困境，遭遇困难

的时候，又该如何应对，才能顺利度过

难关呢？ 

 

   大壮是大家非常欢迎的一个时期，谁

都希望过这种日子。但是你一定要每一

个阶段都小心翼翼，严防非礼。只要有



一点非礼（不合理），那就出差错，自

己就会受害，而且还会连累到别人。我

们先看初九。大家看要跑百米的人，他

会站着开始跑吗，不会，他会蹲下来，

这个时候他的重点在哪里？就在小趾头

。所以所有的集中力，砰，就出去了，

非领先不可。 

   初九爻辞：壮于趾，征凶，有孚

。  趾，就是小趾头，就是全身的开始

。但是人生不是跑百米，人生是长途竞

赛。在大壮的时期，你全身充满了精力

，甚至连小趾头，都是说动就能动的。

它就告诉你，征凶，就是告诉你，就求

上进是没有错的，可是你太猛了，时机

大好，我本身条件又够，一下就要冲出



去。凶，他告诉你，你会很糟糕。有孚

，在这里的解释是：必然如此。你在这

种大好的时期，你说冲就冲，冲得很猛

，你是必然凶祸临头。这就告诉我们。

一个年轻人，他初出茅庐，最大的忌讳

就是什么？第一个就是自负。我名大学

毕业，老师名人一个，我成绩很好，很

自负。第二个就是自信，自负就会逞强

，逞强的时候，我不管你是谁，不管什

么事情，我满口答应，因为我很有自信

，今天人很喜欢讲自信。第三个就是锋

芒毕露。锋芒毕露是年轻人一辈子痛苦

的根源。你想想看，你初出茅庐，你又

锋芒毕露，你就招惹很多的打击。人家

不打你打谁啊？中国人他不会欺负弱者



，他专打强者，你了不起，去你的。所

以你就到处找了自己的麻烦。最近有人

到我们这儿来，他是世界级的名人。他

说中国的年轻人，他们的这种世界观、

价值观、人生观，会在中国社会发挥很

大的作用，这就是完全不了解中国社会

。在美国是这样没有错，因为美国是年

轻人做主，所以他永远没有什么深度。

有什么深度！中国社会，很坦白讲，你

再能干，你条件再好，只要上面的人不

提拔你，你就自己很辛苦。我倒很诚恳

地请各位，回去想一个问题，倒是有人

提拔比较好呢，还是靠自己努力比较好

？太简单了，只要是考试，你一定要说

要靠自己，不能靠人家提拔，那是看轻



自己，反正骗来骗去嘛。但是你的内心

呢，你一定想，当然有人提拔比较好。

自古以来，朝中无人你不要做官，因为

你做官很辛苦。初九就是这样，初九的

前途，完全是看卦主九四赏识不赏识它

。赏识的话，那你就有前途，不赏识，

那你最后会感觉很委屈。可是你要得到

九四的赏识，你一定要看看九四它是喜

欢什么样的人。九四它本身是阳居阴位

，就是刚中有柔，它不喜欢过刚。那你

现在初九很显然，阳居阳位，如果没有

适当地控制自己的话，一定说冲得快，

任何事情答应得快，赶快要把它完成，

这个和九四的作风是不相融的，那当然

凶了。征就是跑得快，跑得更积极，你



就更凶，这个是逃不掉的命运。一个人

要有勇，但是不要轻易用勇。这就对了

。 

    初九小象：壮于趾，其孚穷也。孚，

也是含有信用的意思。你想想看，你如

果说自己很有把握，你又答应得很快，

又马上去做，你的信用迟早是破产的。

这就是我们常讲的：凡轻诺者必寡信。

你不是存心骗人，年轻人不会存心骗人

，他考虑考虑觉得，这种事情有什么难

的？满口答应，最后才知道做不成。不

是你没有信用，而是最后你会让人家看

出来你没有信用。因为你走不通嘛，穷

，就是走不通。你动辄得咎，你走得越



快，人家打击得越大，你怎么走得通呢

？ 

 

 （二） 

  初九爻提醒我们，不要盲目地向前冲

，这样不仅容易行不通，还有可能会凶

祸临头，那么我们应该怎么去做，才能

既不会错过好时机，又能获得吉祥的好

结果呢？ 

 

   九二爻辞：贞吉。你看九二，它反而

很简单，两个字，贞吉。九二是不当位

的，有时候不当位反而好。我本来是很

刚的，一看我这个二的位置是柔的，我

就刚而能柔。刚而能柔就是我们平常所



讲的内方外圆。因为我本身是刚的，所

以原则上我是很固执，很坚持的，可是

既然大家希望我圆，那我外面就圆一点

。这样不是不诚实吗？不是不诚实。这

个我们中国人把它叫做圆通，圆通就是

有原则地应变，那就叫圆通。很可惜啊

，我们长久以来大多数人，我讲这话绝

对没有好像说是故意讲人家的不好，大

多数他不懂什么叫圆通。他只把这个看

成圆滑，那就完蛋了。圆通要靠什么？

靠修养。不是说我有能力，我就要表现

，我有原则，我就不管什么情况，我都

要坚持，那就是不圆通。我举个例子就

好了，你不能喝酒，你能不能一坐下来

，就说把杯子收掉，我不喝酒，你试试



看好了！那所有人都要灌你酒。你得平

常心嘛，有酒杯就摆在那里，人家斟你

就让他斟，人家反而不会去注意你，你

就不会惹来麻烦，这就叫修养。你不喝

酒是你的事，你干吗告诉别人？你有什

么了不起的地方。所以你看它就两个字

，贞，你就吉祥了。什么是贞？就是我

守分，我守我九二的分。你不乱动，人

家就不会注意你。怎么会注意你呢？人

家也不愿意惹你，因为你已经有了相当

的位置，人家惹你干什么？所以你从九

二你可以看出来，大壮它就是以阳居阴

位为吉，什么道理？看小象。  

   九二小象：九二贞吉，以中也。 中，

就事过刚你会害上面，过柔你就没有办



法担当大事。所以我保持中庸之道，我

不过刚，我也不过柔，所以就贞吉。 

 

（三） 

   九二爻告诉我们，做事圆通，守分，

才比较容易得到吉祥的结果。但是我们

又该怎样应对取得成就后，所产生的骄

傲自满情绪呢？ 

   

   九三爻辞：小有用壮，君子用罔，贞

厉。羝（di）羊触藩，羸（lei）其角。 

九三就比较麻烦，九三是阳居阳位，它

已经来到了乾卦的顶上，它处在阳的极

。就是它强壮过盛，精力没有地方发泄

，那它就干了。这个时候就分出小二跟



君子了，当情势大好的时候，小人就会

用壮。用壮就是滥用、妄动。所以下面

有个话，叫做羝羊触藩。羝羊就是公羊

。小人那个时候就把自己当做一匹公羊

，公羊是很狠的，我就往上冲。最后呢

，羸其角，羸就是被篱笆缠住在那里，

卡住在那里。你看藩就是篱笆，九四就

是篱笆。如果这个时候，你就像一只很

刚狠的公羊，去冲篱笆的时候，连你的

角都被卡在篱笆里面，动弹不得。可是

君子他就不会，它用罔。 

  九三小象：小人用壮，君子罔也。君

子是把九四看成一面网，就是前面虚拟

有一面网，我不要被它套牢，所以它就

贞厉。贞厉就是我要走正道，我任何事



情不要过分，不要认为我们人多势众，

不要认为现在我们君子得势了，你就很

蛮横，你就一切都没有顾虑，那你就变

成小人了嘛，那你修养在哪里呢？所以

一个人不要得理不饶人，我们最怕就是

得理不饶人，也不能说盛气凌人。所以

君子他就知道，我们要适可而止。虽然

前面没有网，不是在阻挡我们，因为人

家防小人不会防君子，可是我们虚拟有

一个网，我们不要去碰触它，以免被这

个网套牢。那就是我守正，我就可以防

止危险。小人他不知道守正，冲啊，结

果被套得牢牢的，被篱笆卡在那里，动

弹不得。 

 



（四） 

   小人恃强好胜，终究会被网住、套牢

，而君子居安思危，则可以避免危险的

发生，那么作为卦主的九四爻，又将会

怎样引导下卦三爻继续发展壮大呢？ 

   九四爻辞：贞吉，悔亡，藩决不羸（

lei），壮于大舆之輹（fu）。九四不当

位，它跟初九也不相应。可是因为它知

道，我处在这个状况之下，我应该壮而

能谦，我不要逞强，我不要自负，我不

要像初九那样，冒冒失失的，所以它，

所有的可能的悔都消亡了，都没有了，

这是它自己做的好事。藩决不羸，它这

个时候，它就可以把它原来的，那种警

戒通通拆掉，不需要你来把那三阳，变



成你支持的力道。它好像一部大车，大

舆，就是大车。輹就是大车的那个转轴

，它会非常有力，可以跑得很久，可以

使得大壮的时机延长，对大家都好。小

象就给它奖励了。 

   九四小象：藩决不羸，尚往也。藩决

就是你自己把跟上面跟下面那种藩篱，

你都把它解开了。你就不会羸住自己，

或者羸住别人，增加麻烦，制造问题。

尚往也，这个时候你要到哪里去，你都

是很受到大家的尊崇，都认为你很高尚

。 

 

（五） 



  九四爻的适度调节，不仅不会阻碍发

展，反而能够带领，原本莽撞乱冲的乾

卦三爻，一起朝着更好的方向发展，那

么再面对众多精明强干的下属时，做为

领导的六五爻，该怎样去管理呢？ 

 

  六五爻辞：丧羊于易，无悔。各位想

想看，六五，第一个它不当位；第二个

它在所有都很壮的情况下，你很柔，你

怎么可能爬这么高呢？可见这个人不简

单。第一个他度量很大，第二个他柔能

克刚，第三个他很能顾全大局。所以当

一群都是很了不起的人，你一个比较软

弱的人，你能够冒得出来，居到那么高

的位置，这是不容易的。所以你看整个



的卦，都是阳爻，突然间有一个好像看

起来没有什么的人，他会居那么高的位

置，会当领导。所以中国人常常怀疑说

，怎么无能居高位。无能居高位，一定

有它特别的地方。丧羊于易，丧，就是

丢掉了，羊就是阳，你看哦，一个阳、

两个阳、三个阳、四个阳，突然间变阴

。就是因为底下人都可靠，底下的都是

阳，它才有资格有机会它很柔。所以这

个（丧羊于易）易就是很和气，很关心

底下，不跟底下那四个阳采取敌对的态

度，一采取敌对的态度你就完了，就表

示什么？度量很大，很欣赏部署去表现

，而不是非要他自己做不可。有很多领

导就是把所有事情都往自己的肩上扛，



结果照顾不周。你把所有的责任都往自

己身上扛，那你的部署怎么办呢？你事

情都做完了，那部署还有事情可做吗？

六五他懂得这个，多以它无悔，无悔就

是说，虽然它是柔居刚位、阴居阳位，

它是失位，但是也没有什么好后悔的，

因为做得很好。这个就是孔子跟老子非

常赞美的叫做无为而治。我们从大壮卦

可以看得出来，当你的部署越能干，当

时机越好的时候，你真的要去懂得什么

叫做无为的领导，那是一种高度的艺术

。 

  六五小象：丧羊于易，位不当也。我

能够容忍，我能够欣赏别人，我能够放

心地，把责任授给底下的这些人。为什



么呢？因为它位不当也，因为六五是不

当位的。你这是柔中，柔中要谁来配合

呢？你看要九二来配合，要九四来配合

。虽然有初九也那么莽莽撞撞，虽然有

九三那样过度蛮横，整个的大局还不会

受到伤害。这样你才可以放心无为，又

可以收到无不为的效果。你从这里面的

关系跟变化，好好去领略一下就知道，

无为不是随便人可以做到的，要有高度

的素养。平常要培养很多的人才，你才

能够无为而治。 

 

（六） 

  虽然人们都向往大壮，但是在这个过

程中，不可能一帆风顺；那么当我们遇



到困难，陷入被动局面时，应该怎样应

对，才能顺利度过难关呢？ 

 

  上六爻辞：羝（di）羊触蕃，不能退

，不能遂，无攸利，艰则吉。上六就没

有那么容易了。它说羝羊触蕃，那个公

羊它是很猛，它是不顾一切的，管你有

什么篱笆，我就是往前去撞，撞到最后

呢？角都被它羸住了。羸住了结果怎么

样呢？不能退，因为你退不掉，退步出

来。不能遂，遂就是达到目标，达到原

先的预期效果。 

  上六小象：“不能退，不能遂”，不详

也；“艰则吉”咎不长也。你退又退不得

，但是你想达到你的愿望又不可能，这



是很不详的。那怎么办呢？艰则吉，咎

不长也。你如果能够下定决心，认为说

我在艰辛的环境当中，我还是可以自保

自全，我一方面不要好高骛远，一方面

也不要说我在这里受尽委屈，相反的我

终于来到了大壮的终极，这是何等的光

荣！你只要心态一改变，那个咎很快就

消失了，就不会老是缠在你这里。如果

你一天到晚都不想守正道，都不安于现

状，你就算乱撞乱撞，也撞不久。 

   整个大壮卦告诉我们，不要认为一切

大好，你就毫无忌惮，那就变小人了。

一切条件都对你有利的，你还是要小心

翼翼，要保持你的浩然之气，不要随便

去做不合理的事情，这样的话，你就会



有一个比较好的远景，那叫什么？叫做

光明磊落。光明磊落就是太阳普照大地

，那就是晋卦。所以接下来我们继续看

，晋卦是讲什么？ 


